

Zeitschrift: Bulletin romand d'entomologie
Herausgeber: Société vaudoise d'entomologie ; Société entomologique de Genève
Band: 3 (1985)
Heft: 1

Buchbesprechung: Analyse d'ouvrage

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ANALYSE D'OUVRAGE

Jean BALAZUC - Coléoptères de l'Ardèche 1984, 336 pages, 48 figures dont 1 carte, préface de H. Harant, publiée par la Société Linnéenne de Lyon.

Format 17 x 24,5 cm. Prix (FF. 220.--)

L'Ardèche, ancienne province du Vivarais, s'étend depuis les sommets de la bordure orientale du Massif central (Mt Mézenc, 1754 m), jusqu'aux bas plateaux calcaires de la rive droite du Rhône (de 200 à 50 m). C'est un département contrasté, formé de régions homogènes et caractérisées par des sols et des climats très différents les uns des autres.

Jean Balazuc, passionné depuis plus de cinquante ans par l'Histoire et la Faune de son département, a été l'auteur de nombreuses découvertes entomologiques. Grâce à sa profonde connaissance du terrain et des Coléoptères, il a su rédiger une synthèse critique entre ses propres observations, celles de ses "disciples" et celles publiées antérieurement.

La faune, comptant actuellement 2500 espèces, comprend des espèces d'origine très variée. Certaines sont typiquement méditerranéennes, d'autres montagnardes de région froide, enfin d'autres sont uniquement cavernicoles. Quelques-unes peuvent être considérées comme des endémiques, tels Anillus cebennicus, Diaprysius fagei, D. gezei, Potosia koenigi, Mordellistena balazuci, etc... ou telles les nombreuses sous-espèces appartenant à des espèces à répartition plus large.

Après une longue Introduction présentant le département de l'Ardèche et son histoire entomologique, l'essentiel de l'ouvrage est constitué par la liste commentée des espèces. Pour chacune d'elles, la répartition est précisée, les dernières connaissances biogéographiques et taxinomiques sont rappelées; enfin de nombreuses références bibliographiques sont citées ainsi que des commentaires inédits de spécialistes qui ont étudié une partie du matériel de l'Auteur.

L'ouvrage dépasse très souvent le cadre des frontières artificielles du département pour analyser plus largement le peuplement coléoptérologique du sud-est du Massif central et de la vallée du Rhône. Les données faunistiques permettent, en particulier, de préciser l'extension septentrionale de nombreuses espèces méditerranéennes et d'établir la distribution de certaines autres dans le Massif central. En cela, cet ouvrage vient combler une importante lacune et constitue un prolongement indispensable aux catalogues de Provence, du Gard ou à ceux de la région lyonnaise.

Relevons enfin pour terminer la durée et le sérieux du travail (recherche minutieuse des espèces endogées et cavernicoles), la situation précise des biotopes pour les espèces très localisées ou spécialisées (Platypyllus castoris, Octavius balazuci par exemple) ainsi que l'excellente qualité des planches.

C'est donc un ouvrage à recommander à tout coléoptériste qui projette-rait d'explorer le Sud de la France.

D.C.

Pour consultation : l'ouvrage est déposé au Musée zoologique, Case postale, 1000 Lausanne 17.